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❊ الرياض/ متابعات : 
تواصلت ردود الفعل المؤيدة لقرار خادم 
الحرمين الشريفين قصر الفتوى على هيئة 
كبار العلماء. فمع دخول القرار حيز التنفيذ 
الفعلي وبات على أكثر من 40 عالما سعوديا 
البرامج  من  عدد  في  الإفتاء  مهمة  يتولون 
التلفزيونية في قنوات فضائية الحصول على 
إذن من سماحة مفتي عام السعودية الشيخ 
عبدا لعزيز آل الشيخ، الذي خوله القرار إجازة 

من يراه مناسبا للفتاوى .
وأك��د وزي��ر الشؤون الإسلامية والأوق��اف 
والدعوة والإرشاد الشيخ صالح بن عبدا لعزيز 
آل الشيخ إن على جميع العلماء وطلبة العلم 
في  يرغبون  الذين  السعوديين  والمشايخ 
الفضائيات  الفتوى على  الظهور في برامج 
على  يحصلوا  أن  منها  السعودية  غير  حتى 
موافقة وإذن من الشيخ عبدا لعزيز آل الشيخ 
بالإفتاء الفضائي, وأكد الوزير السعودي “أنه 
وبموجب القرار الملكي لا يحق لأحد من طلبة 
العلم الشرعي السعوديين الإفتاء بغير إذن, 

وهذا أمر حسمه التوجيه الملكي”.
وش��دد وزي��ر ال��ش��ؤون الإسلامية على أن 
قصر الفتوى على الجهات الشرعية والعلماء 
المخولين بها ليس أم��راً جديداً بل هو أمر 
راسخ ومعروف منذ القرون الأولى المباركة. 
وقال “ليست الفتوى مباحة لأي أحد بل هناك 

جهات مخولة بها.

أما الفتوى الخاصة بالأشخاص وأسرهم فهي 
بين السائل والمفتي ولا تعمم، وهي في أمور 
العبادات والمعاملات والأحكام الشرعية, ولا 
تتطرق إلى العقائد والتكفير”. وتابع “منْ لديه 
مسألة من طلبة العلم والدعاة الشرعيين في 
أمر الدعوة أو الاحتساب فعليه أن يوصلها إلى 
الجهات الشرعية المختصة، وأن يكون ذلك 
في سرية تامة، ولا يجب أن يفصح عنها، أو 

يتحدث بها إلى وسائل الإعلام، وإذا أفصح عنها 
أو أعلنها يكون قد دخل في سوء القصد؛ لأن 

إعلان العمل الصالح يتطلب إخلاص النية”.
من جهة أخ��رى، أكد المفتي العام الشيخ 
عبدالعزيز آل الشيخ، في أول ردة فعل رسمية 
بالخير.  مبشر  الكريم  الملكي  الأمر  أن  له، 
وسيضبط وضع الفتوى”. مؤكداً أنه “سيحل 
بإذن الله قضية تضارب الفتاوى”، نافياً وجود 
حجر على أحد. وأكد أن “من لديه علماً وفقهاً 
هو الذي يتحدث، ولكن هذا سيمنع من لا علم 
وتابع  علم”.  بغير  الله  يقول على  أن  عنده 
“ستوضع آلية تجمع المصالح وتمنع المفاسد 
بالنسبة إلى برامج الفتاوى في الفضائيات، 
ق مصلحة الدين والأمة والوطن”. مطالبا  لتحقَّ
الإعلام السعودي بتفعيل الأمر الملكي، وأن 

يكون هناك تعاون مع العلماء وطلبة العلم.
 ))خطورة الفتاوى(( 

وقال عضو هيئة كبار العلماء في السعودية 
الدكتور قبس آل شيخ مبارك إن الأمر الملكي 
أكد خطورة الفتاوى في الشأن العام، أي في 
العلماء  يسميها  ما  وه��ي  الجمهور،  قضايا 
القضايا  أما  وأردف:  الجمهورية(.  )القضايا 
المتعلقة بالشؤون الخاصة للمسلم، في ما 
الزواج،  وأحكام  ومعاملاته  بعباداته  يتعلق 
فقد نص البيان على منع أي فتاوى فيها أقوال 
شاذة مهجورة رفضها العلماء لضعف مدركها 
وضعف دليلها. ولذلك أرى أن صدور هذا الأمر 
جاء في وقته بعد أن صدرت بعض الفتاوى 
الشاذة التي للأسف أساءت للفقه الإسلامي، 
وشوهت نضارته، فكان لا بد من موقف واضح 
وحازم من خادم الحرمين الشريفين للحيلولة 

دون هذا الشذوذ الذي أخجلنا أمام العالم.
ترحيب أزهري 

بالأمر  أزهريون  علماء  رحب  مصر،  ومن 
وتطبيقاً  حكيماً  إج��راءً  واعتبروه  الملكي، 
صريحاً لما جاء في القرآن الكريم، مطالبين 
بتطبيق الإجراء نفسه في مصر، بحيث يقصر 
الإفتاء على دار الإفتاء المصرية ومجمع البحوث 
الإسلامية.وفي حديث إلى قناة “العربية” أكد 
إمام الحضرة الهاشمية وقاضي قضاة الأردن 
د. أحمد هليل: أن الفتوى لا بد أن تصدر عن 
العلماء الربانيين الذين يطمئن الناس لهم في 
دينهم وعلمهم، وبالتالي يجب أن تكون هناك 
مرجعية مختصة في شؤون الفتوى، ويحق 
العلماء  من  الفتوى  أهل  اختيار  الأمر  لولي 

والمختصين ومنع من ليسوا أهلًا لذلك”.
ولدى سؤاله عن موانع قيام مركز موحد 
أج��اب هليل:  الإسلامي،  العالم  للفتوى في 
“هناك مجامع للفقه الإسلامي، فهناك مجمع 
الفقه الإسلامي الدولي التابع لمنظمة المؤتمر 
الإسلامي، وهو يصدر فتاوى تتعلق بشؤون 
المسلمين العامة، وهناك مجمع الفقه الإسلامي 
التابع لرابطة العالم الإسلامي، وكذلك يوجد 
في مصر مجمع البحوث الإسلامية التابع للأزهر 
الشريف، وتلك المجامع تضم خيرة علماء الدين 
المختصين في شؤون الفتوى، وهم يصدرون 

أحكامهم بحسب الوقائع والأحداث”.
وأض����اف: “لا ب��د أن ي��ك��ون ف��ي ك��ل بلد 
إسلامي مجمع للفقه، أو دار للفتوى، أو هيئة 
الحرمين  لخادم  نقدر  ونحن  العلماء،  لكبار 
الشريفين تلك الخطوة بإعطاء الأمر لأصحاب 

الاختصاص”.

النصيحة السابعة
اعلم أن الله أكرم الأكرمين وأرحم الراحمين 
ويقبل التوبة من التائبين وهو سبحانه شديد 

العقاب.. يمهل ولا يهمل.

فرص عظيمة

صلة الأرحام في شهر رمضان تعتبر من الضروريات التي ينبغي 
على المسلمين القيام بها ، تأكيداً لأمر الرسول الكريم بالاستمرار 
في صلة الأقارب نظراً لكونها خطوة حقيقية في إزالة الخلافات 

وتوطيد الأواصر ودعم الإخوة بين المسلمين .
وقد شرع الإسلام الحنيف صلة الأقارب والأرحام وحث عليها ورغب 
فيها ، وحذر من قطيعة الرحم والهجران لهم ، حيث قال رسول الله 
صلى الله عليه وسلم :”من أحب أن يبسط له في رزقه وينسأ له في 

أثره فليصل رحمه”.
وعن أبي هريرة - رضي الله عنه : سمعت رسول الله صلى الله 
عليه وسلم يقول :”تعلموا من أنسابكم ، ما تصلون به أرحامكم، فان 

صلة الرحم محبة في الأهل ، مثراة في المال ، ونسأة في الأثر”.
وعن عليّ رضي الله عنه قال : عن النبي صلى الله عليه وسلم: 
قال”من سره ان يمد في عمره ، ويوسع له في رزقه ، ويدفع عنه 

ميتة السوء ، فليتق الله وليصل رحمه “.
فهذه الأحاديث تؤكد صلة الرحم ، وتوجب الإحسان إليهم ، 
والعطف عليهم ، كما تفيد أن صلة الرحم من الأعمال الجليلة ، 
التي يحبها الله عز وجل ، فيوسع له في رزقه ويمد له في عمره 
ويدفع عنه ميتة السوء ، بمعنى يميته على الإيمان ويختم له بخاتمة 

السعادة الأبدية .
جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه وسلم فقال : أي الأعمال أحب 
إلى الله ؟ قال : الإيمان بالله ، قال : ثم ماذا ؟ قال : صلة الرحم ، قال: 
أي الأعمال ابغض إلى الله ؟ قال : الإشراك بالله ثم قطيعة الرحم “. 
ويجدر بالإنسان المسلم أن يغض الطرف عن هفوات الآخرين وان 
يعفو عن زلاتهم ، وفي هذا الشهر الكريم ينبغي على الإنسان أن 

يكثر من الاستغفار ، قال تعالى :
) وَاسْتَغْفًرً اللَّهَ إًنَّ اللَّهَ كَانَ غَفُورًا رَحيمًا( )106( النساء.

ثُمَّ  يَظْلًمْ نَفْسَهُ  أَوْ  : )وَمَ��نْ يَعْمَلْ سُ��وءًا  وقال تعالى 
يَسْتَغْفًر اللهَّهَ يَجًدً اللهَّهَ غَفُورًا رَحيمًا(. )110( النساء .

وعن انس بن مالك قال : سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم 
يقول : ) والذي نفسي بيده - أو قال : والذي نفس محمد بيده - لو 
أخطأتم حتى تملأ خطاياكم ما بين السماء والأرض ، ثم استغفرتم 
الله عز وجل ، لغفر لكم ، والذي نفس محمد بيده ، لو لم تخطئوا 
لجاء الله عز وجل بقوم يخطئون ثم يستغفرون الله فيغفر لهم ( 
وفي صحيح مسلم عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال :”لولا 

أنكم تذنبون لخلق الله خلقاً يذنبون فيغفر لهم”.
ففي هذه الصلات الأخوية تقرب العبد إلى ربه بالأعمال الصالحة 
والعطف على المحتاجين ، وصلة الأرحام ، وقد امتن الله على عباده 
المؤمنين بالجزاء الوفير فجعل الحسنة بعشر أمثالها ، أما في شهر 
رمضان فجعل الحسنة بسبعمائة ضعف ، والله يضاعف لمن يشاء. 
وشهر رمضان هو شهر نزول القرآن من اللوح المحفوظ إلى السماء 
الدنيا ، في ليلة القدر التي فضل الله العبادة فيها على عبادة ألف 
شهر ، وقد نزل الوحي على سيدنا محمد وهو في غار حراء في شهر 
كَ  رمضان ، بأولى آيات القرآن وهو قوله تعالى : )اقْرَأْ بًاسْمً رَبًّ
كَ الْأكَْرَمُ  الَّذًي خَلَقَ )1( خَلَقَ الْنًْسَانَ مًنْ عَلَقْ )2( )اقْرَأْ وَرَبُّ
)3( الَّذًي عَلَّمَ بًالْقَلَمً )4( عَلَّمَ النسان مَا لَمْ يَعْلَمْ( )5( العلق . 
أما الغاية من الصيام فهي تقوى الله تعالى ، يقول الله تعالى : )يَا 
ذًينَ مًنْ  يَامُ كَمَا كُتًبَ عَلَى الَّ ذًينَ آمَنُوا كُتًبَ عَلَيْكُمُ الصًّ هَا الَّ أيَُّ

قُونَ )183( سورة البقرة . قَبْلًكُمْ لَعَلَّكُمْ تَتَّ
وتقوى الله هي الخوف والخشية منه سبحانه ، متى خاف الإنسان 
من الله وخشيه فانه يقبل على طاعته ، ويتجنب معصيته ، ويفعل 
كل ما يستطيع من الصالحات والخيرات له وللمؤمنين ، فالتقوى إذاً 

مجمع الفضائل وروح الإيمان .
ومن آداب الصيام : الإكثار من ذكر الله تعالى ، وتلاوة القرآن 
الكريم ، وقيام لياليه بصلاة التراويح ، وعدم الفحش في القول، 
والبعد عن الغيبة والنميمة والكذب والغش . يقول عليه الصلاة 

والسلام :”رب صائم ليس له من صيامه إلا الجوع والعطش”.

صلة الأرحام في رمضان.. 
توطيد للأواصر ودعم للإخوة

الثلاثاء  17  أغسطس  2010 م - العدد ) 14914( السنة الثانية  و الأربعون

أوقات الصلاة لشهر رمضان 1431 هـ   لعموم محافظات الجمهورية اليمنية بجزء من الالف من الثانية
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صلاة الجماعة:
من صلى الفجر والعشاء في جماعة فثوابه كقيام 

ليلة.
الدليل : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: 
“ من صلى العشاء في جماعة كان كقيام نصف 
ليلة و من صلى العشاء والفجر في جماعة كان 

كقيام ليلة “.
)صحيح ( انظر حديث رقم : 6342 في صحيح 

الجامع . 
الصلاة في مسجد قباء :

صلاة ركعتين في مسجد قباء ثوابها كعمرة .
الدليل : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : “ 
الصلاة في مسجد قباء كعمرة “ . ) صحيح ( انظر 

حديث رقم : 3872 في صحيح الجامع .
صلاة الإشراق :

ثوابها كحجة وعمرة تامة .
الدليل : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : “ 
من صلى الفجر في جماعة ثم قعد يذكر الله حتى 
تطلع الشمس ثم صلى ركعتين كانت له كأجر 

حجة و عمرة تامة تامة تامة .” 
) صحيح ( انظر حديث رقم : 6346 في صحيح 

الجامع . 
 صلاة الضحى :

ثوابها كثواب أداء الصدقة عن 360 مفصلًا في 
الإنسان.

الدليل : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم : 
“على كل سلامي من ابن آدم في كل يوم صدقة 

و يجزي عن ذلك كله ركعتا الضحى . “ 
) صحيح ( انظر حديث رقم : 4035 في صحيح 

الجامع . 

مفتي مصر يبيح تعاطي أدوية 
للوقاية من عطش الصيام

❊ القاهرة / متابعات : 
    أفتى الدكتور علي جمعة مفتي مصر بجواز تناول الأدوية والمقويات التي تمنع 

العطش في نهار الصوم.
وقال رداً على سؤال حول حكم تناول تلك الأدوية في السحور، خاصة في فصل 
الصيف إنه لا بأس في ذلك، لكي يشعر الإنسان بالشبع والارتواء، باعتباره من باب 

الإعانة على الصوم.
وأضاف أن الشعور بالضيق من الصوم في الحر الشديد لا يقلل الثواب، ولكن علينا 
أن نتعلم أن الأجر على قدر المشقة، ومن كرم الله أن يأتي الصوم في الحر الشديد 

لأن في ذلك زيادة في الثواب وعلى المؤمن أن يفرح بذلك.

استشارات دينية

استعمال بخاخ ضيق النفس للصائم
س: استعمال بخاخ ضيق النفس للصائم هل يفطر؟

ج: إن هذا البخاخ الذي تستعمله إن كان يتبخر ولا يصلُ إلى المعدة فحينئذ 
نقول: لا بأس أن تستعمل هذا البخاخ وأنت صائم ولا تفطر بذلك لأنه 
كما قلنا لا يدخل إلى المعدة أجزاء منه لأنه شيء يتطاير ويتبخر ويزول 
ولا يصل منه جرم إلى المعدة حتى نقول إن هذا مما يوجب الفطر فيجوز 

لك أن تستعمله وأنت صائم ولا يبطل الصوم بذلك.
الشيخ ابن عثيمين

غموض حول مصير )شيوخ الفضائيات( مع بدء تطبيق )حصر الفتوى(

❊ الرباط / متابعات : 
 “الله يبردها علينا في رمضان”، “رمضان مبارك، وليحفظنا الله من 
الصهد”، فك الله حريرتنا على خير خلال رمضان”.. هذه نماذج من 
تهنئات ودعوات عديدة بدأ بتداولها المغاربة خلال الأيام الماضية 
للتهنئة بقدوم شهر رمضان المبارك. ولأن شهر رمضان هذا العام 
يصادف شهر أغسطس حيث الحرارة في أعلى درجاتها، فإن بعض 
التهاني الرمضانية تكيفت مع هذا المعطى الجديد بالنسبة للمغاربة، 
حيث تتضمن أدعية تشير إلى الحفظ من ويلات الحرارة ومن فيح 
جهنم. ومن بين التهاني الجديدة التي  يتم تداولها بمناسبة حلول 
الشهر الكريم هذا العام عبارات من قبيل “رمضان مبارك، وليحفظنا 
الله من الصهد”، أي من الحرارة المفرطة وتبعاتها خاصة في شهر 
أغسطس الجاري، وعبارة “ الله يبردها علينا في رمضان”، والمعنى 

الدعاء بأن يلطف الله المناخ الساخن على عباده.
ويهنئ آخرون بحلول رمضان بدعوات لقضاء رمضان خاصة أوقات 
الإفطار  على شواطئ البحر التي تكتظ  بملايين المغاربة الذين 
يتوجهون إليها هربا من الحرارة الشديدة، وبعبارات مثل “أدخل الله 

عليك رمضان بالصحة، وبوجبة إفطار منعشة على جانب البحر”.
كما هو حال الحرارة ألقى ارتفاع الأسعار بظلاله على تهاني 
رمضان، وبالنسبة للذين يعانون من ارتفاع الأسعار خاصة في الشهر 
المبارك، فإنهم لا يترددون في التعبير عن أمانيهم  بأن يخفف الله 
عنهم  ضرر غلاء الأسعار بالقول: “فك الله حريرتنا على خير خلال 

رمضان”، والمقصود  ارتفاع أسعار المواد الغذائية.
ويتبادل المغاربة هذه التهاني الرمضانية سواء مباشرة أو عبر 
في  التهاني  تتزايد  كما  المحمولة،  للهواتف  القصيرة  الرسائل 

المنتديات الالكترونية أيضا.
))عواشركم مبروكة((

كذلك يتداول المغاربة عبارة “عواشركم مبروكة” بحلول اليوم 
الأول من رمضان ، وتمتد هذه التهنئة طيلة الأسبوع الأول من الشهر 

الكريم للدلالة على الفرحة بقدوم الضيف الجليل.
ويقصد بالعواشر عند المغاربة تقسيم الشهر الفضيل إلى ثلاثة 
أقسام، العشر الأوائل للرحمة، والعشر الأواسط لمغفرة الله، ثم 

العشر الأواخر للعتق من النار.
وتختلف التهاني بحلول شهر رمضان المبارك في المغرب من 
أخ��رى، لكنها تلتقي  إلى  إلى أخرى ومن فئة اجتماعية  منطقة 
جميعا في كونها تعبر عن تمنيات غالبا ما تتخذ طابعا شخصيا بين 

المهنئين.
))دلالات اجتماعية((

الخبير الاجتماعي الدكتور حسن قرنفل علق على هذه التهاني 
الرمضانية بقوله  إن دلالاتها تختلف في العلاقات الاجتماعية حسب 

السن والانتماء الطبقي والمستوى الثقافي أيضا.
وقال قرنفل إن هذه التهاني لا يتم تبادلها بنفس الطريقة ولا 
المضمون، فالشباب لديهم تهنئات تعكس أمانيهم في الحياة، وكبار 

السن أيضا لديهم أمنيات خاصة يسعون إلى تحقيقها.
وبالنسبة للفتاة المغربية يضيف المتحدث يعتبر تتويج مسار 
حياتها أن تصبح زوجة وربة بيت وأن  يأتيها فارس أحلامها ليطلب 
ودها، ويأخذها إلى عش الزوجية وفق الموروث الاجتماعي والثقافي 
السائد. أما تهاني الرجال بحلول رمضان فترتبط حسب قرنفل بما 
يشكله الدين من وضع مهم في المجتمع المغربي، وبما يمثله الحج 

خاصة من مكانة دينية واجتماعية كبيرة.
وتابع: فصورة الرجل الورع والتقي تمثل أقصى ما يتمناه المسلم 
وفق المخيل التراثي والاجتماعي العربي الذي يمنح صورة سامية 
لمن يزور الديار المقدسة باعتبار أن ذلك أفضل ما يمكن أن يحصل 

للمسلم. 
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